

La Almodaina

DIARIO DE LA MAÑANA - AVISOS Y NOTICIAS

LA ACTUALIDAD

25 años

El 31 del próximo Octubre se cumplirán veinticinco años de la publicación de LA ALMUDAINA, 25 años de constante comunicación con el público, veinticinco años de interrumpidos de publicación periódica, que dan a LA ALMUDAINA una historia que no somos nosotros los que debemos recordarla, empero que por los efectos nos prueba que ha sido grata a Mallorca que no sólo ha sostenido nuestra publicación sino que ha permitido con su solicitud, su constante perfeccionamiento, correspondiendo con creces a los afanes que hemos dedicado a LA ALMUDAINA.

Durante estos 25 años LA ALMUDAINA al crecer en edad ha ido creciendo también en su tamaño, cosa muy secundaria, cuestión de unos centímetros de papel y unas galletas más de composición, sino en información, en redacción, en colaboración, en el servicio telegráfico. Hemos sembrado, pero la cosecha ha premiado el cariño con que hemos cuidado el árbol. Desvelos, atenciones, vigilias han tenido su recompensa, y esa recompensa son las páginas de LA ALMUDAINA que podemos ofrecer al público, páginas donde alienta el espíritu de redactores y colaboradores que vierten en ella su trabajo, trabajo propio, ideas originales, no aminorada excursión de tijeras por las páginas de los diarios peninsulares que a veces no sólo facilitan noticias, curiosidades sino hasta la opinión propia, que no es otra que la ajena que deviene original por el descaído en anotar su procedencia al colocarla en el sitio preferente de los editoriales.

Naturo cuerpo de redactores y reporteros recogen las noticias, que servimos por ellos redactadas, al lector. Es información propia.

Mantenemos en Madrid y Barcelona corresponsales telegráficos que nos mandan las noticias por telegrafo, con la extensión que requieren; así a veces hemos llegado a publicar hasta dos páginas de telegramas.

Viviendo así LA ALMUDAINA habrá cumplido sus 25 años de existencia, fecha que solemnizaremos con la publicación de un extraordinario y con la inauguración de importantes mejoras que harán de LA ALMUDAINA uno de los periódicos de provincias de mayor tamaño, de más lectura original y de más extensa información tanto local como telegráfica.

En nuestro extraordinario se archivará la historia de LA ALMUDAINA reproducido gratuitamente los sucesos acentuados que ha tenido y los principales escritores que en ella han trabajado; a su imagen acompañará su pensamiento.

LA ALMUDAINA tendrá desde el 31 del próximo Octubre siete columnas en vez de seis, las columnas serán más altas y la letra: un clarísimo tipo que hemos recibido del extranjero, de ojo grande y no obstante de cuerpo más pequeño que el actual con lo que se facilitará la lectura y en igual espacio habrá mayor composición.

El cambio de letra por otra más tupida y el mayor tamaño del periódico son cosas que demandan nuestro acopio de original, a fin de poder dar cabida y no tener que retirar en parte por falta de espacio.

Aumentaremos aun más el servicio telegráfico para que nuestros lectores encuentren en él, con detalles nutridos, cuanto de interés se registra en el mundo.

Así, mejorando LA ALMUDAINA en servicios, tamaño y lectura corresponsales al favor del público gracias al cual nuestro periódico podrá parangonarse con las publicaciones de las más importantes capitales españolas, si descontamos Madrid y Barcelona, que, una por su capitalidad y la otra por su importancia mundial cuentan con una prensa espléndida.

Así solemnizará LA ALMUDAINA su vigésimo quinto aniversario.

Se necesitan obreros Calefates y Carpinteros de ribera bajo la dirección de Ballester Hermanos astillero del Mílit.

La Infanta

ha muerto!

La Infanta María Teresa ha muerto, ayer a las doce de la mañana.

La noticia aunque lacónica, como telegráfica, produjo aquí, no obstante, la sensación profunda que causa lo doloroso inesperado.

Ha muerto la Infanta buena, como la aclamó con su gran perspicacia, el pueblo, y por una triste coincidencia, su muerte, al igual que la de su hermana la princesa, ha sido el precio de una vida: en el agosto hogar ayer dichoso, hoy terriblemente desolado, los primeros vagidos de un infante, las dulces canciones de la cuna se han mezclado, con los lamentos de duelo con el amargor de las lágrimas ¡Pobre madre la Reina doña María Cristina, modelo de madres y de reinas a quien ha sublimado la más trágica de las grandezas: la del dolor, que siempre ha alejado en torno de tan augusta y virtuosa dama, sembrándole de espinas los caminos de la realeza!

La muerte de D.ª María Teresa ha impresionado a todos, porque la virtuosa infanta se esforzó en acortar la gran distancia que, en virtud de su alicurnia, separaba de todos, y puso especial cuidado en hacerse comprensible, y supo hacer de su hogar un hogar genuinamente español y cristiano, a cuyo dulce calor fundiase el hielo de la etiqueta palatina.

Además tuvo la Infanta en su augusta madre política la más delicada propagandista de sus dotes excelentes, la más tierna cantora de sus virtudes.

Con su prosa nítida, atrayente, ingeniosa, D.ª Paz de Borbón narró con frecuencia, como era feliz y patriarcal la vida en el hogar de doña Teresa y poco a poco creó en torno de esta el nimbo de respeto y simpatía que la aureolaba.

Por todo esto ha sido tan sentida la muerte de la Infanta buena.

Depositamos en el féretro todavía abiertas las flores de la plegaria que tienen aromas de cielo y que son por lo inmarcescibles la mejor corona de la realeza.

A TRAVES DE MALLORCA

En el seno de la tierra

Un tren subterráneo—Extracción de agua—Un descanso y un rato de conversación—Algo sobre pasadas huelgas de Inglaterra—Los operarios—La producción de las minas

Cuando abandonamos el pozo, ligeramente alumbrado por un rayo de luz fría que penetraba por su estrecha boca, la oscuridad de las galerías, parecían más intensas.

Anduvimos un rato sin hablar. Me sentía cansado. Temía que mis ojos, acostumbrados a mirar aquel fondo tan negro, no supieran, al salir, ver los objetos bajo una capa de luz.

Llegamos a una galería de techo tan bajo, que para recorrerla era preciso agacharse. Así lo hicimos, muy a disgusto de nuestras respectivas espaldas dorsales y muy a disgusto de nuestros sombreros hongos que de vez en cuando, recibían las caricias de alguna desnivel del techo.

Una carretilla pequeña y muy estrecha parecía esperarnos.

El señor Vidal y yo montamos en ella dándonos la espalda y agachando la cabeza, y el operario que nos acompañaba nos trasladó en pocos momentos al otro extremo.

Nuestras sombras, proyectadas en las relucientes paredes, sobre las capas de carbón, que más que carbón parece plata, adquirían, al correr la carretilla, formas fantásticas. Parecía que viajábamos por un paraíso de fantasmagoras legendarias.

Los ojos grandes é inmensamente abiertos, del operario, relucían de una manera siniestra y la vegetación, ondulando aquí, aplastando unos carbonos allá, continuaba su marcha, gracias a la serenidad del señor Vidal, y a la pericia del maquinista.

Habíamos recorrido más de 300 m. a 72 bajo el nivel del suelo. Cuando bajamos y noté que mi cabeza estaba intacta me alegré infinitamente. Aquellas curvas rápidas, pronunciadas, amenazan la integridad del físico.

Por fin penetramos en el departamento donde se halla instalado el motor.

El señor Vidal, deferentísimo conmigo, me enseñó detenidamente el funcionamiento del mismo.

Dicho motor es de la acreditada marca Siemens-Schuckert. Por medio de la bomba Duplex, extrae el agua de unos setenta y dos metros. (La profundidad máxima de la mina es de unos setenta y cinco).

En distintos puntos de ella, hay depósitos para almacenar el agua que procede de las constantes filtraciones. Gruesas y potentes llaves cierran el paso al precioso líquido, (para Palma precisamente ahorra), permitiéndolo tan solo cuando la bomba tiene que funcionar.

Pregunté al señor Vidal si el motor trabajaba mucho tiempo para la citada extracción, a lo que me contestó:

Ha habido temporadas en que las corrientes de agua han sido mayores que en la actualidad y naturalmente, la bomba ha tenido que trabajar más. Ahora funciona solamente unos cuarenta y siete minutos diarios, a razón de unos 700 litros por minuto. Ya ve V. pues, que las filtraciones son relativamente de poca importancia.

Montamos nuevamente en el cómodo trineo, agachando por segunda vez nuestras respectivas cabezas. Volví a contemplar nuestras sombras fantásticas y en la imponente oscuridad observé de nuevo el intenso brillar de los ojos del operario que nos empujaba.

Visitamos una de las galerías en que se estaba extrayendo carbón. Toda ella relucía de una manera inverosímil. Acompañámonos el capataz y al objeto de que yo presenciara la operación de las minas, el propietario me mandó que desmoronara algunos trozos que cayeron a nuestros pies con un ruido sordo.

Recogimos y guardé unas muestras como recuerdo de una tarde oscura.

Esta galería está a unos cincuenta metros de profundidad. A la salida de la misma, sufrí un semibatazo queafortunadamente hasta la fecha no tiene consecuencias. (Yo no creo que las tales consecuencias sean a tantos días vista.)

Antes de salir, descansamos unos momentos junto a la larga y empinada escalera, hablando extensamente de las minas y de los mineros.

—Tiene V. aquí muchos operarios?—pregunté al señor Vidal.

—Unos treinta y cinco,—dijo—y continúo:

En estas minas, en que como V. ha podido notar (y a fe que lo había notado) las galerías son muy bajas, los operarios debían ser muy bajos también a fin de poder correrlas y trabajar en ellas sin necesidad de agacharse demasiado. Usted y yo, somos dos malos mineros, agregó seriamente, al darse cuenta de que nos habíamos sentado y sin embargo nuestros sombreros casi rozaban el techo.

Aquí, deberíamos tener buen número de muchachos que no se encuentran así como así.

Es más; muchos de los operarios ya hombres, cuando llegan las épocas de trabajos del campo, dejan el hábito de mineros para vertirse al de agricultores.

En cuanto a los mozalbetes que de jóvenes se acostumbran al trabajo minero, nos resulta que llega la hora de las quintas y los reclama el servicio militar.

Una vez pagado este tributo a la Patria, como que se han acostumbrado a la vida de la ciudad y algunos de ellos han sido asistentes y demás, pues se quedan allí como criados ó como sea y se olvidan de la oscuridad de las minas para gozar del alumbrado de Palma que durante los días de sol es magnífico.

Contóme el señor Vidal que cuando de las huelgas mineras de Inglaterra que tanto dieron que hablar a toda Europa, él, previniendo una extremada escasez de carbón, dobló al número de operarios, dobló la extracción del mismo y formó un almacén que pudiera hacer frente a las necesidades que sobreviniesen. Pero, solaciones de la huelga, los mineros de la Gran Bretaña, tornaron a sus respectivos centros y el material almacenado en Alaró, por mi buen amigo, tuvo que ser cribado, puesto que con el agua y el sol muchos trozos se deshicieron perdiendo buena parte de su valor.

Pregunté también si no faltaba el aire jamás en el interior de las galerías a lo que me contestó el propietario, que cuando la temperatura del exterior es más baja que la del interior, la ventilación natural se establece en los tres pozos en una corriente que va del cuyo nivel exterior es más bajo, y viceversa, cuando la temperatura baja es la del interior. Cuando las dos temperaturas son exactamente iguales (caso raro y excepcional) se establece el tiro por medios mecánicos.

Manifesté mi temor de que en aquellos momentos la temperatura

estuviese en la forma peligrosa y el señor Vidal, rió una vez más de mi apago a la vida.

La extracción total de carbón en 1911, fué de 3.000 toneladas métricas y la de cisco, de 700.

El día de mi visita habíase extraído 14 toneladas de carbón y 4 de cisco.

Junto a nosotros el agua de las filtraciones seguía saliendo con elegancia eterna, su canción de siempre, con aquel ritmo igual y frío de las lluvias de otoño...

Salimos. Una vez en la casa del señor Vidal, una caja de bizcochos y una copa de cognac, reanimaron nuestros cuerpos.

Don Juan, me presentó un espejo y no tuvo más remedio que reír al ver mi cara y mi traje. Yo no había trabajado y era un perfecto minero en lo tocante a ir tiznado.

Cambiado el traje, salimos al campo.

Caía la tarde, Alaró se dormía bajo un cielo risueño y un aire cálido apacible besaba amorosamente las grises ramas de los olivos.

Pasó un tranvía; montamos en él. Bajamos. Pasó un tren; montamos también y una hora más tarde, en el andén de Palma, me despedía con un apretón de manos, de don Juan Vidal, agradeciéndole la amabilidad tendida conmigo al permitirme una visita a las minas y la deferencia de acompañarme personalmente a aquel antro fantástico en donde hay hombres que trabajan retirados del mundo y de la luz, anacoretas subterráneos; donde hay aguas tranquilas que gimen y lloran por las heridas que reciben de los hombres en la lucha por la vida.

Jaime FERRER y OLIVER.

PAPELES VIEJOS

Un grande de España terrorista

III
 Por qué dejó Guzmán el servicio de las armas y regresó a París? El mismo lo explicará, en momento solemne; exculpándose ante el tribunal revolucionario. Se le había atribuido con falsedad una afirmación antipatriótica: que los voluntarios de la República distaban mucho de ser "unas tropas excelentes". Esto bastó para indisponer con el elemento popular del ejército improvisado, en el instante en que no probaba todavía más que reverses, y para acrecentar la suspicacia que todo ex noble y todo militar profesional levantaban en las filas de los puros patriotas. Bajo dicha inculpación fué detenido, interrogado en París y puesto en libertad, por último, merced a las justificaciones que ofreció apoyadas por todos los miembros activos de su sección de las Fiecas, una de las más furibundas de la capital y en la que tenía decisivo influjo.

El hecho de tal apoyo, si fué como afirma, viene a revelar que ya antes de aquella temporada de servicio en el ejército, se había dado a conocer entre los agitadores de la demagogía. Todos los indicios parecen corroborarlo. Su prolección por Marat y la que este le profesaba se han hecho proverbiales. «El español Guzmán—dirá Lamarine cuando el tiempo—era respecto de Marat lo que Saint-Just respecto de Robespierre». Este mismo carácter de lugarteniente ó de discípulo amado le atribuyen diversos historiadores y rueda por los reporteros y diccionarios biográficos, que van replicándose unos a otros. De semejante intimidad, Menéndez y Pelayo dedujo la sospecha de que hubo de ser Guzmán quien pusiese en relación a Marchena con L'Ami du Peuple. Sin embargo, Marchena no llegó a París hasta los comienzos del 93, habiendo permanecido en Bayona y San Juan de Luz cosa de ocho meses desde que emigró de España. Hasta la misma fecha no reapareció allí Guzmán ni se desentraña de su primera persecución; y, a los dos meses escasos; surge ya un documento indubitable y de orden cronológico el primero (conocido hasta ahora acerca de su vida política, que revela total hostilidad contra su compañero de expatriciación, ya que no supone ignorancia de su persona. No parece creíble pues, aun con lo veriginoso de las paises de aquel tiempo, que se pasara en tan breve espacio de la familiaridad a la averción.

Iban a romperse las hostilidades entre España y la primera República. El Gobierno de París, fiel a su propósito de soliviantar a los pueblos contra los reyes que lo combatían, trataba de organizar en toda regla la propaganda revolucionaria en la Península; inundándonos de folletos y papeles subversivos y sostenía junto a la frontera, uno en Bayona y otro en Perpignan, dos comités destinados a atizar el fuego. Algún tiempo trabajó Marchena en el de Bayona, recomendado por Bristot al ministro de Negocios Extranjeros, Lebrun, a quien el propio recomendado dirigió una ardiente profesión de fe republicana, una Memoria confidencial sobre la situación de nuestro país y un Aviso al pueblo español, que había escrito y hecho imprimir y que, a la cuenta fué patrocinado y repartido después por el ministerio.

A vuelta de largas invectivas contra la Inquisición, aboga dicho Aviso por la inmediata reunión de Cortes españolas, con cierto predominio del sentido histórico y federalista a la antigua; invoca los nombres de Padilla y los comuneros, que después pasaron a ser tópicos del liberalismo español de la escuela de Quintana, y una solista para dicha obra de reconstitución nacional el concurso del clero y la nobleza. «En vano—dice—los ignorantes ó los mal intencionados os asustan con el ejemplo de Francia... La Francia necesitaba de una regeneración; la España no necesitaba más que de una renovación. Esta verdad sólo pueden contestarla los "charlatanes de la política que no saben que las Cortes de Aragón y de Cataluña eran el mejor modelo de un gobierno justamente contrapesado." Semejante lenguaje, una procediendo de un hombre que en España era considerado como el abortivo de los infernos, debía resultar en Francia harto sospechoso de moderación. Era el lenguaje de los "hombres de Estado", de los presuntos traidores de aquella hora y, en suma, de los girondinos y brissolinos. La protesta no se hizo esperar y fué Guzmán quien encargó de formularla. He aquí, traducida, la carta que dirigió a Lebrun y que Morel Fatio comunicó a Menéndez para su estudio de Marchena:

Ciudadano ministro: El azar ha puesto hoy en mis manos un cuaderno que sale de vuestro departamento y que tiene por título Aviso a los españoles; y que en silencio mis observaciones sobre un escrito destinado sin duda a ilustrar dichos españoles. 1.º Puede en verdad decirse que no está escrito en español; los contrasentidos, las faltas de ortografía y los barbarismos abundan en él de tal manera que, después de haberlo leído, uno debe preguntarse a sí propio lo que se quiso decir; en cuanto al pueblo nada entenderá de much cosas de esas, mientras que las personas instruidas, si tienen paciencia de leer, no tendrán valor para terminar la lectura. 2.º Creo que el autor no domina siquiera el español; si le dominara hubiese tratado de hablar al pueblo un lenguaje que entienda... Guzman.

Lleva este documento la fecha de 4 de marzo de 1793, año II de la República, y puede ser considerado como uno de tantos episodios parciales y menudos del gran duelo a muerte entablado ya entre la Gironda y la Montaña, personificado ahora en un "cuerpo a cuerpo, entre dos españoles. Importa añadir que Marchena escribió su Aviso con propósito evidente de desplazar y de que pareciera obra de un extranjero, disimulando su excelente estilo castellano. Un año después, cuando Guzmán y otros se vean acusados a su vez de traición, de espionaje y de manejos contra-revolucionarios, invocará in extremis el recuerdo de esta carta como prueba de su inalterable civismo y de su odio contra la tiranía disfrazada de moderación. «Fué denunciado por Lebrun—dirá entonces—que había hecho imprimir un folleto reaccionario (!) y lo repartió en España y a quien, con tal motivo, hubo de anonadarse.» Y a esta misma fecha, ó un poco antes, se contradicen las sospechas y equívocos que siempre pesaron sobre la conducta del aventurero girandino. Los ultra-revolucionarios se encuentran y coinciden á menudo con los ultra-reaccionarios, en estas épocas de cataclismo; y, así, el amigo de Marat, de Hébert y de todos los "bebedores de sangre", resultó serio, al propio tiempo, del batón de Batz y sus hechuras. De ahí el tinte ambiguo con que aparece en la contradicción de los documentos y en el juicio de sus contemporáneos: unas veces es el energúmeno del Terror y otras el agente solapado de Pitt y Caburgo. De una parte se verá en él al agente provocador y, de otra parte, la memoria de nuestro compatriota pasará a la posteridad estrechamente unida a la de Marat, bestia negra del Extermio. A creer a determinados historiadores, para Guzmán fueron el último recuerdo, el último suspiro y el último billete del monstruo herido por el puñal libertador de Carlota. El facsímil de dicho billete apareció (1823) en la obra de Duhaure: *Esquisses historiques sur les principales événements de la Revolution*. Su texto es el siguiente:

«Esos bárbaros, amigo mío, no me han querido dejar el consuelo de morir en vuestros brazos, pero llevo conmigo a la tumba la consoladora idea de que eternamente quedará grabada mi imagen en vuestro corazón. Este pequeño obsequio, por lúgubre que sea, será recordado al mejor de vuestros amigos: llevadle en memoria mía. Vuestro hasta el último suspiro.—Marat.

Quienes recojen tal versión añaden que Juan Pablo, fiel a las recomendaciones de Juan Guzmán, llevó consigo hasta la muerte, en una especie de relicario de tafetán negro, la carta del mejor de sus amigos. Así lo indica también don Adolfo de Castro, que fué el primero que dió a conocer en España el triste honor que había cabido a uno de nuestros compatriotas. Pero aquí se presenta una objeción muy seria. Si el hecho es exacto, el Guzmán recibió efectivamente dicha esquela, no puede en modo alguno ser referida al atentado de Carlota Corday. Todo el mundo conoce la jornada del 15 de julio, hasta en que sus últimos promotores, y de la escena del baño no queda una sombra por desvanecer. Representante no tuvo éste tiempo más que de balbucir breves palabras pidiendo socorro; la sangre saltó a borbotones y Marat inclinó el rostro sobre la bañera, de la cual fué sacado sólo que volviera a reanimarse.

La bella tiranida permaneció de pie, absorta y como indiferente, junto a la ventana. Y así la encontraron al entrar, respondiendo a las voces de auxilio. Simo na Everd, concubina del moribundo; la hermana de ésta, Catalina; la ciudadana Aubin, portera de la casa, que plegaba números de L'Ami du Peuple en otra habitación. Entonces trató de ganar la salida del piso, pero cerróle el paso un mozo de cordel llamado Bas, que acababa de traer una carga de papel para el periódico, que el tribuno imprimía en su propio domicilio, calle de los Cordeliers núm. 20. Quien sacó del baño a Marat fué el dentista Michon-Delsfondé, inquilino de la misma casa, que acudió en los primeros instantes atraído por los gritos y sollozos de las mujeres: el herido vertía el resto de su sangre y movía penosamente la lengua, como queriendo articular palabras que ya no se extendieron. Poco después expiró.

Y la valerosa doncella de Caen, maltratada por los familiares del horrible folletario, sustrada con dificultad a la ira rugiente de las turbas, se portó ante el Tribunal y en el pabullo, como nadie ignora; haciendo honor a su parentesco con el gran Cornelle, de quien pareció al mismo tiempo la descendiente y la heroína por su extrema serenidad y nobles arranques, que no desmerecieron entre los más patéticos del Cinna ó del Horacio.

Miguel S. OLIVER.
 (De La Vanguardia)

Fidelidad y valor de un perro.

En una casa de campo del término municipal de Villaseca (Reus) ha ocurrido un emocionante hecho que patentiza una vez más la fidelidad y el valor del perro, de ese amigo leal del hombre.

Es el caso que hallándose los colonos de la finca entregados a sus labores fuera de la casa, oyeron que más bien rugía que ladraba el perro que guardaba la finca, y alarmados acudieron a la corraliza, encontrando a una niña pequeña, hija de ellos, rodeada de varios cerdos que la atacaban furiosamente, habiéndola ya mordido en las piernas y brazos.

Junto a ella luchaba con los inmundos animales el valeroso can, que sangraba por las mordeduras de los cerdos, conteniendo con sus colmillos los feroces instintos de los puercos.

Estos, al llegar los colonos, cejaron en la lucha, y mientras la tierna niña era recogida y curada por sus padres, el valiente y leal perro contemplaba la escena con unos ojos grandes, inmóviles, en los que anidaba la nobleza.

Años

Revista teatral

Max-Linder en Barcelona

Dice el crítico del *Diario de Barcelona*: Ni Novelli, ni Zacconi, ni Eleonora Duse, ni la misma Sarah Bernhardt, tan persis tenz entusiasta de la *reclama*, fueron objeto de la ávida expectación con que durante unos días se ha favorecido al artista parisense, á quien no me atrevo á llamar actor, porque tiene mucho de payaso, y no me resigno á llamarle *clown*, porque tiene no poco de actor. Ni vimos nunca, aun tratándose de las mayores solemnidades artísticas, un teatro tan lleno como lo estaba anoche el de Novedades, á cuya concurrencia podía aplicarse, con mayor exactitud que otras veces, el conabido tópico de que «estaban representadas todas las clases sociales.» Había que ver aquellos pasillos abarrotados de espectadores dispuestos a sufrir toda suerte de incomodidades con tal de poder decir: «Hemos visto a Max Linder.»

¿Y cómo no? Max Linder había obsesionado á todos, altos y bajos, sin prescindir de las autoridades, que le permitieron convertir en escenario todo Barcelona, desde la estación de Francia hasta el paseo de Gracia. *Aquí no 's per fer a tots els pobles*, como dice Rusiñol en *L'Algèria que passa*.

Pero, en cambio, tuvimos la satisfacción de ver reproducido en película el viaje del ridículo histrión. El empleado que se alió á dar cuenta de que Max Linder no había llegado á Barcelona, no consiguió efecto alguno, porque hasta los guardias de seguridad estaban en el secreto. La película imitando la precipitada salida de París, con todas las astrocandadas que han llegado á ser vulgares en el cinematógrafo, la marcha del tren, y, sobre todo, las perfectas de la llegada á Barcelona, un momento en que la fotografía cedió el puesto al original, y Max Linder apareció en persona, produciendo un efecto total de realidad.

Entró por la platea y de un brinco ganó el escenario. Veíasele derrotado, sudoroso y jadeante, el pelo lacio y el rostro entumecido. Era la continuación de la película.

Estalló el primer aplauso de la noche: el de salud, con el que comenzó á despejarse la incógnita que se cernía sobre un éxito más que problemático.

Vino luego el juguete de Massard y Linder *Pédicure par amour*, cuyo título basta para indicar el asunto: mero pretexto para que el artista luzca sus grotescas aptitudes. Y no dejó Max Linder de poner á contribución ninguna de ellas. Las tiene muy acenadas para la especialidad que cultiva. Su mirada es intensa y luminosa y responde fielmente á una extraordinaria expresión de socarronería, y el cuerpo una agilidad poco menos que inconcebible.

Así como al cinematógrafo suelen recurrir solamente los cómics fracasados—con excepción de tal cual celebridad que se pone ante el aparato por vía de deporte—Max Linder se ha lanzado, como indico pocos días ha, de la película al escenario, en donde probablemente no conseguirá el éxito definitivo que en su día.

No es que deba rechazarse apriorísticamente la intervención de un extramundo humorístico en el teatro. La seriedad del arte no se opone á la risa, que todo lo hace amable; pero ésta, en el arte propiamente tal, tiene más noble y legítimo origen que el que le otorga Max Linder.

El cual, á pesar de su novísimo conato, no es más que una figura cinematográfica, que á ratos divierte grandemente y en ocasiones fatiga por su misma movilidad y exceso de detalles sobrados plebeyos.

Viéndole, nos confirmamos en nuestra presunción de que no había motivo, ni con mucho, para la expectación producida; pero también debemos hacer presente á los que á última hora han dado en la

flor de negarle toda suerte de aptitudes artísticas, que si las tiene dentro del ambiente en que quiso presentarse, ambiente de variadas, alternando con canzonetas y bailarinas. Colocado en esta composición de lugar que duda cabe que Max Linder es una figura saliente y que sus ocurrencias divertirán al público? Lo que hay es que se incurrió en el error de otorgar al procedimiento una importancia exagerada, confundiendo lastimosamente los géneros: y ese error, previamente explotado por el artista, lo pagó el mismo, por cierto desencanto que se observó en la concurrencia, a pesar de algunas salidas a escena entre generales aplausos.

«La alegre Polonia»

Gran Teatro.—(Madrid).—«La alegre Polonia», ópera. Escribe La Correspondencia de España: «Si la ópera que ha de venir á alegrarnos la existencia es la de ciertos señores y señoras que acaban «owak» ellos y en «uka» ellas, puede quedarse en esa Polonia rusa donde los sexos se confunden de un modo inquietante, donde los parientes próximos andan á todas horas chasqueando el látigo y las esposas beben cerveza en una bota de montar del marido para darle una prueba de adhesión conyugal.

Los lectores hallarán muy nueva esta prueba (la bota de montar, por supuesto, también es nueva); pero, aun cuando el amor funda las vidas y las almas de los cónyuges en santa convivencia, no creo que tenga que ver nada con el calzado, ni está decote que una señora polaca beba en una bota de montar, ya que hasta los galanos emplean otra clase de botas para ampliar el codo.

¡No, por Dios, que eso ya no son polacas! ¡Mas bien deben ser "cochinillas" das! Y aun quitando la sába de en medio.

Es lamentable que sucedan en Polonia cosas de tal calibre, y ahora co- prendernos por qué aquel herolco general pronunció el «Finis Polonia» ¡Claro! Con semejantes costumbres!

Un reputado compositor español, que, cuando ha conquistado legítimamente gloria y provecho, hizo páginas musicales admirables, llenas de inspiración y de técnica, y gozó de popularidad merecida, anda por los teatros ahora desentado y presentando adaptaciones y más adaptaciones, en su mayoría con escasa fortuna.

«Por qué un temperamento musical exquisto, de inspiración lozana y fresca, ha echado por esos suelos? De ahí resultan los lances como el de anoche. ¿Quién cobra los derechos de esa ópera? ¿Es Curt Kranz, ó Jorge Okonkowski? ¿Es Gilbert, ó Paz y Guerra? ¿Qué significa todo eso? Compádemnos á las Empresas teatrales si los grandes autores, los que tienen firma acreditada, les llevan libritos firmados por un hamelowski cualquiera, porque ello indica que no deben inspirarles gran confianza los frutos de su trabajo y de su ingenio.

Con obras como la de ayer los autores extranjeros no tienen derecho á quitar el cartel á los autores castellanos, y si esos Krantz y esos Okonkowski son puros camelos, todavía es más censurable que algunos autores de los nuestros apelen á tales expedientes, pues, como ayer pudimos advertirlo, el público no traga el anzuelo.»

PALMA

Ayer por la mañana á las once fué detenido en el café da Rigo, de la calle de Cererole, por la pareja de la Benemerita, que presta el servicio en el mueble, un individuo de oficio panadero llamado Agustín Mora, el cual había trabajado en el horno de la calle de Ballester, habiendo sustraído al dueño del mismo que se llama Francisco Rigo, un reloj con cadena.

El Mora, á las indagaciones de los guardias, se confesó autor de dicho robo y manifestando además que el citado reloj lo había vendido á otro compañero suyo del mismo oficio, el cual trabaja en el horno del Jonquet.

Una vez recogido dicho reloj por los guardias con la cadena, fué puesto el Mora con el atestado instruido á disposición del juez de la Catedral.

El vapor Balear, embarcó ayer tarde para Barcelona, ciento cincuenta y nueve cerdos cebados.

Formado el proyecto del Presupuesto municipal ordinario para el próximo año de 1913, aprobado por el Ayuntamiento de la villa de San Lorenzo, estará de manifiesto al público en la Secretaría de dicho Ayuntamiento por espacio de quince días durante cuyo plazo podrán los vecinos presentar contra el mismo las reclamaciones que estimen convenientes.

Por el Juez instructor nombrado el efecto, se cita, llama y emplaza al marinero de la dotación del crucero «Princesa de Asturias» José Gallard Audiñach, para que en el término de treinta días se presente á responder en la causa que se le instruye, advirtiéndole que de no efectuarse será declarado rebelde.

Aprobado por este Gobierno el presupuesto de gastos é ingresos de la cárcel del partido judicial de Mahón para el próximo año de 1913 y el repartimiento formado á tenor de lo dispuesto en los Reales decretos de Abril de 1885 y 11 de Marzo de 1886, se publica á continuación expresándose la suma que corresponde á cada uno de los Ayuntamientos para atender á las referidas obligaciones de la cárcel, á cuyos señores alcaldes prevengo que consignen la cantidad que respectivamente les ha sido señalada. El gobernador, Agustín de La Serna.

Reparto.—Ayuntamiento de Mahón 15,081 habitantes, 4,554'47 ptas. Ciudadela 8,611 id., 2,600'53.—Alayor 4,933 id., 1,489'76.—Mercadal 3,076 id., 928'95.—Villacarlos 2,497 id., 754'09.—San Luis 2,063 idem 623'02.—Ferrerías 1,315 id., 397'13 pesetas.

Por la guardia municipal fué detenido ayer por la madrugada un individuo que promovía fuerte escándalo en la calle de San Miguel, y que al ser amonestado por dicha autoridad, contestó en mala forma negándose á obedecer sus órdenes. Fué encerrado en Capuchinos y puesto á disposición del Juzgado.

Leamos en El Resumen de Ibiza: «Nos dicen que por habersele telegrafiado desde esta, hoy no vendrá el señor Llanós. Veremos á ver.»

En Llorito fué detenido un individuo presunto autor de haber sustraído un pavo en el punto llamado «Son Mirayas», propiedad de Miguel Miguel Gelabert. El detenido ha sido puesto á disposición del Juzgado con el atestado instruido al efecto.

En la finca denominada «Hort Nou» se declaró anteaer por la tarde un incendio en los dos pajares existentes en dicha finca propiedad de Juan Tur Alcover.

El incendio pudo ser sofocado después de grandes trabajos, destruyendo el voraz elemento unos 20 quintales de paja, valiéndose las pérdidas en unas 100 pesetas. Se supone que el incendio fué intencionado por haberse declarado en los dos pajares á un mismo tiempo. La guardia civil, en su caso, practica las oportunas diligencias para descubrir al autor ó autores del hecho.

Por la guardia civil del puesto de

Pollensa han sido detenidos y puestos á disposición del Juzgado dos individuos que infringieron una herida á un convecino, calificada de carácter leve según dictamen facultativo, á consecuencia de una disputa.

De Sociedad

Ha fallecido en Inca el distinguido señor don Antonio Montaner é Iracola cuyo bondadoso carácter y excelentes dotes le rodearon del respeto de los que le trataron y han hecho ahora que su muerte sea muy sentida.

Descanse en paz el alma del finado para la que elevamos una plegaria y reciban su esposa é hijos, singularmente nuestros amigos los capitanes de Infantería don Antonio y don Pedro y el agente de Policía don José y su hijo político el procurador don Lorenzo Nicolau y su hermano el general don Ignacio y demás distinguida familia, la expresión de nuestro sentido pésame.

El día 30 del pasado Agosto falleció en Saint Ghislain (Bélgica) nuestro paisano el joven comerciante don Jaime Joy Joy, víctima de aguda dolencia.

El día 2 de Septiembre, á las diez de la mañana, tuvo lugar el entierro.

El cortejo fúnebre lo formaban infinidad de amigos locales y la colonia española, presidida por Mr. Abel Quinet Bonehill, Consul de España en Mons y compuesta de unos sesenta miembros, representando el elemento comercial de Bélgica y Norte de Francia.

Ha salido de Ibiza á bordo del vapor correo de Valencia el diputado por aquella isla, general don Juan Pereyra.

Ha sido concedida la medalla de plata conmemorativa del Centenario de las Cortes de Cadiz, á don Jaime Salvá y Riera, con distintivo de Leal y de Legislador.

En el vapor «Lulio», llegaron ayer de Alicante á Ibiza, don José Ferrás, don Román Escosa, don José María Serra y don Juan Miró.

Anoche para Barcelona, salieron en el vapor Balear, don Francisco Capello, don Pedro Ferrer, doña Palmera Loubre, don Joaquín Borrás, don Jaime Rigo y don Juan Estruch y señora.

Ha regresado de Ibiza el inspector de la Sanidad del Campo nuestro distinguido amigo don Angel Butrón.

Vemos que se encuentra en esta ciudad el director de la revista ilustrada «El Integrista» don Francisco de Paula Colledorras; hermano del religioso capuchino de esta Residencia Rdo. P. Doroteo de Barcelon.

Del Ejército

Aptitud.—Han sido declarados aptos para el ascenso el teniente coronel de Artillería don Miguel Villalonga Montaner, el comandante de id don Francisco León Garabito y Fons, y los capitanes don Miguel Rivas Vives, don José Enseñat Martínez y don Máximo Chulvi Prado, de la misma Arma.

Materia de ingenieros.—Circular. Han sido aprobados los progresos de las obras y servicios á cargo del cuerpo de Ingenieros correspondientes á los cuatro trimestres de 1911.

Expediente.—Se ha dispuesto sea sobresalido el expediente instruido con motivo de haber resultado inútil el soldado Francisco Rubi González, no procediendo exigir responsabilidad á persona alguna.

De las Islas Solier

«El Solier» da cuenta del siguiente acto de heroísmo realizado por un paisano nuestro en Sables d'Olonne (Francia):

El sábado día 7 del actual, á las once de la noche, se declaró un incendio en un almacén de muebles de aquella localidad, en ocasión de hallarse en el teatro el propietario y su esposa. Habían dejado en la cama á dos niños de 5 á 3 años, quienes habían perecido en medio de las llamas á no mediar el auxilio de Socias, pues nadie se daba con ánimos de intentar salvar á aquellas criaturas.

En esto llega el joven Antonio Socias y con gran valor que á todos impresionó, toma una manta y penetra en el almacén en busca de los niños, que profieran continuos lamentos y gritos de horror.

Al poco rato salió nuestro paisano trayendo en brazos á aquellos pequeñuelos. Los aplausos frenéticos de la mucha gente allí reunida y los vivos al valiente Socias se oyeron largo rato.

Manacor

Por fin llegó la tan codiciada agua, pues, ayer sábado entre las 12 y las 4 de la tarde llovió copiosamente y por la noche volvió á caer algunos fuertes chubascos; esta agua ha sido altamente beneficiosa para el campo, muy particularmente para el arbolado que se resentía de la tan prolongada sequía; la población que también carecía de tan indispensable líquido ha podido también proveerse en abundancia. Al mismo tiempo que llovió descargó también fuerte tormenta; se tiene noticia que algunas chapas troncharon algunos árboles, otra partió una tabla del andamiaje de nuestra hermosa torre campanario de la parroquia y otra en el prolio Son Gallana mató á un mulo y chamuscó la cola á un caballo;afortunadamente no se tienen noticias de haber ocurrido ninguna desgracia personal.

—Dentro muy pocos días podrá darse por terminada la vendimia, en general los agricultores han quedado satisfechos del rendimiento y calidad de los mostos que salen de 10 á 12 grados, cuando ordinariamente no eran más que de 9 á 12; como la uva era muy sana los vinos son muy buenos. Los precios no han sido tan remuneradores como esperaban, al principio pagaban de 3 á 8 y media pesetas la carga y últimamente solo á 7 media.

—Empezó ya la exportación de cerdos pagándose á 12 pesetas y media la arroba. —En almendra se nota también algún movimiento pagándose a rededor de 100 pesetas los 42 kg.

—El día 28 celebrara su primera misa el novel sacerdote don Antonio Ferrar. —C.

22 Septiembre 1912.

El fallecimiento de la Infanta

El Gobernador civil recibió ayer el siguiente telegrama: Madrid 23 á las 14.

Ministro de la Gobernación á Gobernador civil: «Tengo profundo sentimiento participar á V. E. que á las 12 de hoy ha fallecido repentinamente á causa de una embolia S. A. R. la serenísima señora Infanta doña María Teresa».

El señor Gobernador telegrafió enseguida el pésame á los Reyes, la Reina Madre y al Infante don Fernando.

Comunicó asimismo la noticia al Alcalde de Valldemosa, rogándole en telegrama que transmitiera la noticia á S. A. el Archiduque Luis Salvador de Austria.

En señal de luto la bandera nacional ondeó á media asta en el Gobierno civil y otros edificios del Estado.

Por la tarde recibió el señor Gobernador el siguiente telegrama. «Como continuación mi telegrama anterior participo V. E. que la conducción del cadáver de S. A. R. señora Infanta doña María Teresa tendrá lugar mañana por la tarde á las dos y media tributándosele honores de Princesa de Asturias.»

S. A. R. la Infanta doña María Teresa de Borbón, nació en Madrid el 12 de Noviembre de 1882, contaba

por lo tanto á la razón cerca de treinta años. Casó con su primo S. A. R. don Fernando de Baviera hijo de doña Paz hermana de S. M. el Rey don Alfonso XII. Dejó cuatro hijos: Luis Alfonso, José Eugenio, María de la Mercedes y Pilar, recién nacida.

La ALMUDAINA se asocia al general sentimiento que la muerte de la Infanta ha producido y eleva respetuosamente á la Real familia el más sentido pésame.

Crónica de Sports

Carreras de bicicletas

Para las carreras que el próximo domingo deben celebrarse en el Velódromo de Tirador, existe gran animación y han despertado mucho interés por tenerse que correr en ellas los Campeonatos de velocidad y de resistencia de Baleares.

El número de corredores inscritos hasta la fecha en la Secretaría del Veloz Sport, es crecidísimo, lo que hara que casi todas las carreras tengan que correrse en series. Todas las tardes el Velódromo se vé muy animado, por corredores que acuden allí á entrenarse.

La conocida casa de bordados de don Rafael Pons, se ha encargado de la confección de las bandas que deberán entregarse á los que resulten campeones de Baleares. Uno de estos días serán expuestas al público.

Suicidio

Ayer pudieron enterarse nuestros lectores del trágico suceso acaecido en Andraitx, donde un marido celoso agredió á su esposa intentando darle muerte y después trató de dar fin á su propia vida.

El detenido, Jaime Covas Ferrer, se hallaba en la cárcel á disposición del Juzgado, y logró al fin suicidarse, como primeramente había intentado. El hecho tuvo lugar como sigue:

En ocasión de llevarle la cena el Alguacil de aquel Ayuntamiento Martín Barceló Durán, lo encontró ahogado en su celda. El Covas se había valido de su propia camisa, con la que formó una especie de cuerda. Arrancó después de uno de los bancos una tabla bastante resistente, la que colocó para que sirviera de sostén entre la reja y parte superior de la ventana.

Avisado el facultativo, certifié la defunción, y el cadáver del desgraciado marinero fué conducido al cementerio donde se le practicará la autopsia.

Teatro

Ayer, con el teatro lleno, la Raquel Meller estrenó una canción titulada «La esclava mora».

El público la aplaudió mucho llamando á escena á los autores señores Moyano y Martorell. La Meller vistió un elegante y adecuado traje.

La empresa nos comunica que no pudiendo salir hoy para Barcelona la Raquel Meller, trabajará esta noche á beneficio del público, á 10 céntimos la entrada.

Instrucción Pública

En virtud de las innumerables instancias que se han dirigido al ministerio en solicitud de que se concedan autorizaciones para cursar el grado superior á los maestros elementales, se dispone de real orden que los maestros y maestras en ejercicio en propiedad en escuelas nacionales de primera enseñanza que poseyendo el

titulo elemental deseen ampliar sus estudios para obtener el superior, pueden solicitarlo del ministerio por conducto de las Juntas local y provincial, que en su informe manifestarán si la enseñanza queda debidamente atendida, y si la persona que haya de suplir la escuela reúne las necesarias condiciones. El maestro percibirá la mitad del sueldo, el suplente la otra mitad y la Secretaría de la Escuela Normal correspondiente remitirá de oficio parte de asistencia mensual del interesado á la Junta de Instrucción pública de la provincia á que pertenece la escuela respectiva, entendiéndose que caducará la concesión cuando el maestro deje por cualquier concepto de ser alumno de la Normal.

CULTOS

Para mañana Jubileo de Cuarenta Horas

Concluyen en la Merced, dedicadas á su excelencia Madre y Fundadora la Virgen de las Mercedes: Exposición á las seis y media de la mañana; por la tarde á las seis y media Trisagio cantado procesión solemne y reserva de S. D. M.

Visita á la Corte de María A Nuestra Señora de la Anunciación en el Hospital.

Santoral

Hoy.—Nuestra señora de las Mercedes Absolución general en la Merced. Mañana.—Santas María de Corvellón vergen, Aurelia mártires y sen Gerardo obispo,

En unos exámenes. Catedrático «Sab V. cual es el medio más indicado para combatir el reuma, gota, clíptica, anemias, etc. de piedra, cólicos nefríticos, neuralgias y demás manifestaciones artísticas? Alumna La «Piprasina Dr. Gran Depósito genes para la isla de Mallorca, Centro Farmacéutico.

LAMPARA "Z" Hilo terminado IRROMPIBLE

Deseario varios catalanes residentes en esta capital obsequiar con un banquete célebre redactor de «La Ultima Hora», por el grupo que á los hijos de Cataluña dió gloria por medio del expiado diario del día 21 del actual, se invita á los catalanes que viven en Mallorca y á los que se hallen accidentalmente en esta isla, á que se adhieran al acto, para cuyo efecto se hallarán expuestas las listas de inscripción en las casas abajo expresadas. Se ruega que á continuación del nombre, se deje meta del domicilio.

San Sebastián 9, entresuelo y «Almacenes San José».

PASTILLAS DE CAFÉ CON LECHE

En la Confitería de San Antonio, Se Miguel, 69, se venden á 6 reales libro. Para confiterías y colmados, á precios convencionales.

Academia Castelló

Preparación para carreras militares y civiles Calle de los Angeles, 30, Palma

Resultados obtenidos por los siete alumnos presentados á exámen por la disueta Academia León-Castelló, en la última convocatoria:

Infantería.—Don José Fuster, don Antonio Ripoll, don Ramón Fortuñ y don Bartolomé Sansaloni.

Artillería.—Don Luis Feliu y don Antonio Torrens.

Ingenieros.—Don José Fuster. Intendencia.—Don Joaquín Campuzan. Estos alumnos solo han tenido como profesor de matemáticas durante el último curso á don Francisco Castelló, capitán de artillería.

Nota.—Esta Academia adapta su enseñanza al nuevo plan de ingreso.—Internos y clase de estudio.

Las mejores aguas frías del Valle de Vichy

FUENTES-S-LOUIS St. Yorre cerca Vichy, Curan el Hígado Estómago y Riñones

TELEGRAMAS

Muerte de la Infanta Teresa

Madrid 23 á las 13'45 (Urgente) Muere instantaneamente de una embolia

A consecuencia de una embolia ha fallecido repentinamente la Infanta doña María Teresa, convaliente del alumbamiento.

La Infanta ha muerto á las doce y media causando su muerte gran sorpresa á la familia real y á los médicos, pues no se había presentado sintoma alguno que hiciera temer el fatal desenlace.

Madrid 23 á las 18 Avisando á los ministros.—La Infanta estaba bien.—Impresión de la Reina madre

A las 12 y 30 avisaron con urgencia á los señores Canalejas y Barroso que la Infanta doña María Teresa agonizaba á consecuencia de una embolia cerebral.

Al llegar el señor Canalejas al palacio de la infanta ésta ya había fallecido.

Muy de mañana la Infanta se encontraba muy bien, de aquí que no se sospechaba tan siquiera que pudiera presentarse ese golpe fatal.

Inmediatamente se comunicó el estado de su gravedad á los Reyes. Al acudir los Reyes al Palacio de la Infanta ya la encontraron muerta.

El fallecimiento fué instantáneo causando grandísima sorpresa á las Personas Reales.

La Reina doña Cristina á las doce estaba comprando juguetes y al llegar á Palacio le comunicaron la gravedad de la Infanta.

Seguidamente corrió al domicilio de la Infanta Teresa encontrándola cadáver, recibiendo la Reina grandísima impresión imposible de describir por telégrafo, tan intenso fué el dolor de aquella madre.

La trágica escena que se produjo en aquel acto entre las Personas Reales conmovió intensamente á cuantos la presenciaron.

Con este motivo se suspendió el Consejo que debía celebrarse esta tarde, al que no asistió el señor García Prieto por estar en cama.

Reunión de ministros

Se cree que se reunirán los ministros para acordar todo cuanto se

relaciona con el fallecimiento de la Infanta y su entierro. Los ministros en el Palacio de la Infanta

Al salir del Palacio de la Infanta el señor Barroso, nos dijo á los periodistas que los señores Canalejas, Pidal, Luque y Arias Miranda se quedarán con el Rey para arreglar el asunto referente á la Infanta y los honores que han de tributar á su cadáver.

Cambio de impresiones sobre el entierro

Al salir del Palacio los señores Arias Miranda y Barroso dijeron que se habían reunido los ministros en el Palacio de la Infanta para cambiar impresiones respecto al entierro que se efectuará mañana á las dos y media, tributando al cadáver los honores de princesa de Asturias.

El testamento

El testamento de la Infanta Teresa no contiene ninguna cláusula esencial; pues todas son de orden privado.

En una de dichas cláusulas dispone que no se admitan coronas. La Familia Real en la casa mortuoria

Los Infantes Carlos y Luisa sa-

lieron del Palacio de la Infanta, quedándose el resto de la Familia Real.

El general Luque salió y regresó enseguida llevando las Ordenanzas militares.

La nodriza de la Infanta

La nodriza que fué de la Infanta Teresa tuvo que ser retirada del portal de la Cámara mortuoria por haber sufrido un ataque, llevándola á la Portería Mayor.

Se deshacia luego en llanto, recordando las bondades de la Infanta.

Acudiendo al Palacio

Por el Palacio de la infanta Teresa desfiló inmenso gentío de personalidades, alto personal de los ministerios, generales y jefes del Ejército, senadores, diputadas, nobles, etc.

Canalejas y el Rey en la casa mortuoria.—El Príncipe de Baviera

El Rey y el señor Canalejas siguen en el Palacio de la Infanta.

Varios médicos militares manifestaron que fueron recibidos por el padre del infante don Fernando el Príncipe de Baviera hablando sobre materia de medicina y mientras la despedían recibieron la triste nueva

del fallecimiento de la infortunada Infanta, á la que no pudo ya prestar sus servicios médicos su padre político.

Nuevos detalles del fallecimiento.—La Infanta fué sangrada

Los médicos dicen que la partera iba á fajar á la Infanta cuando ésta sufrió el ataque cerebral que le arrebató la vida.

Al mediodía la Infanta mostró deseos de levantarse, pues tenía autorización del doctor Gutierrez.

Se encargó de vestirla la profesora de partos que la cuidaba.

Cuando tenía algunas prendas puestas, la profesora notó que la Infanta palidecía y perdía el conocimiento.

La preguntó la profesora y la Infanta no respondió, y en vista de ello se alarmó y llamó acudiendo inmediatamente su esposo el Infante don Fernando y la servidumbre.

El infante don Fernando al ver su esposa en tal estado se alarmó y fué á buscar á su padre que se médico que estaba en el salón recibiendo á una comisión de cinco médicos i-litares.

Acudió apresuradamente el príncipe de Baviera á la estancia de la Infanta que seguía sin conocimiento.

La reconoció y dijo á su hijo infante don Fernando que se calmara.

Resultaron ineficaces las sales que le aplicaron á la nariz para hacer volver en sí.

Entonces ordenó que se la sangrara y verificado así hizo la enferma un ligero estremecimiento y quedó muerta.

Cuando llegaron los Reyes que fueron avisados por teléfono la infortunada Infanta era ya cadáver.

Entonces se desarrolló una escena trágica.

Los Reyes abrazados al cadáver lloraban desconsoladamente, lo mismo que el infante su esposo, su padre político el príncipe de Baviera los hijos de la difunta que también estaban en la estancia mortuoria fueron retirados.

Madrid 23 á las 24 Gran sorpresa.—La Familia Real. Detalles

La muerte de S. A. la Infanta doña Teresa ha sorprendido á todo el mundo; ni la Familia real estaba apercibida para tan infausto suceso y sabido es que el palacio de la Infanta está casi al lado mismo del Palacio Real.

La Reina madre, doña María Cristina había regresado al Alcázar a las once y media, después de realizar unas compras y en ocasión que se estaba celebrando Consejo de Ministros presidido por S. M. el Rey.

Este proponíase marchar, después del almuerzo, en automóvil, con la Reina Victoria a Aranjuez con el objeto de merendar allí y regresar a Madrid antes del anochecer.

Llegada del señor Canalejas y de las autoridades. Poco después llegó el Presidente del Consejo señor Canalejas permaneciendo unos instantes en la Cámara mortuoria.

Luego llegaron otros ministros y las autoridades.

Todos demostraban su gran sorpresa por el desgraciado suceso. La Familia Real inconsolable.—Tratando del entierro

Toda la Familia Real está inconsolable por la inesperada pérdida de la Infanta doña María Teresa.

Esta tarde el señor Canalejas estuvo en Palacio para tratar con S. M. el Rey del entierro de la Infanta.

Maniobras y viaje suspendidos. Con motivo de la muerte de la Infanta se han suspendido las maniobras militares que mañana debían celebrarse en Carabanchel.

Igualmente ha suspendido el Monarca su viaje a Cádiz con motivo del Centenario de las Cortes.

El Gobierno y el Rey arreglando el entierro

El Gobierno, juntamente con su Magestad el Rey arreglaron todo lo referente al entierro de la Infanta.

Se le tributarán los mismos honores que se tributaron a su hermana la princesa de Asturias.

Ante el temor de que el cadáver se descomponga, mañana a las diez de la tarde, se trasladará al Escorial donde tiene como se sabe, su panteón la familia real.

En el acto del entierro formarán todas las fuerzas de la guarnición. En el testamento no hay ninguna cláusula especial.

El álbum colocado en el palacio de la Infanta se llena de firmas, testimoniando todas las clases sociales el gran afecto que a la augusta alcaida profesaban.

Presidirá el duelo el Infante don Carlos. Don Fernando, los Reyes y demás personas reales, están abatidísimas.

El miércoles, el Gobierno en pleno, y el infante don Carlos irán al escorial al objeto de asistir a los funerales, en sufragio del alma de la infanta de España.

Fechas de triste recuerdo. La Infanta ha muerto en la víspera del Santo de su hija mayor Mercedes y también, la víspera del día en que debía celebrarse el bautizo de la recién nacida.

El velatorio. Esta noche velarán el cadáver de la Infanta, un reguete de alabarderos, los monteros de espaldas y varias Hermanas del Corazón de María.

Desfile en la casa mortuoria. A pesar de que diluía continúa el desfile de innumerables personas por la casa de la Infanta, al objeto de testimoniar el pésame a la Familia real.

El cadáver permanecerá en la alcoba mortuoria hasta las nueve de la noche, a cuya hora se le trasladará a la capilla.

Bautizo de la infantita. El bautizo de la infantita huérfana, no se celebrará, por lo menos hasta pasado el novenario, careciendo de la solemnidad acostumbrada.

Política

Madrid 22 a las 24

Diputado por Mataró. El ministro de la Gobernación, señor Barroso, ha recibido un telegrama oficial dando cuenta de haber sido elegido por el artículo 29 de la ley el diputado a Cortes por la circunscripción de Mataró.

El candidato elegido es ministerial.

Consejo de ministros. Mañana a las diez se celebrará Consejo de ministros en Palacio presidido por el Rey y por la tarde se reunirán los ministros en Gobernación.

El señor Alba no asistirá al Consejo.

Canalejas en Palacio. El señor Canalejas habló con el Rey sobre las fiestas del Centenario de las Cortes de Cádiz.

Bromeando con el Rey dijo Canalejas que tanta es la influencia de forasteros que van a presenciar dichas fiestas, que será preciso establecer campamentos para alojarlos.

«Meeting» radical. En Santander se ha celebrado un meeting radical.

Pronunciaron discursos el doctor Toca, Mateo Ovejero, Albornoz, Salillas y Lerroux.

Este se mostró partidario del Ejército.

Respecto a los ferroviarios dijo Lerroux que se reservaba el juicio sobre este asunto, pero que una vez planteado el conflicto está dispuesto a prestarles ayuda.

Emplazó al pueblo a que se oponga a la vuelta de Maura al poder.

Una visita. El ministro de la Gobernación señor Barroso marchó en automóvil a Plantío para visitar al señor García Prieto.

Madrid 23 a las 18. Consejo en Palacio.—Preparativos para el caso de la huelga ferroviaria

Se ha celebrado en Palacio el Consejo de ministros anunciado bajo la presidencia de S. M. el Rey durante una hora.

El señor Canalejas en su discurso de información habló del conflicto ferroviario completando los antecedentes el ministro de Fomento señor Villanueva y el de la Gobernación señor Barroso.

El ministro de la Guerra, general Luque informó de las medidas adoptadas para asegurar los servicios públicos para que no se interrumpieran durante la huelga las comunicaciones.

Los ministros de Gracia y Justicia, de Fomento y de Marina pusieron a la firma de S. M. algunos Reales decretos.

CONTRAZIONES

Madrid 23 a las 18

Table with financial data: Interior contado, Interior fin de mes, Amortizable, etc.

NOTICIAS SUETAS

Madrid 22 a las 24

Llegada de los Reyes.—Despacho. Han llegado a esta Corte los Reyes, dispensándoles un grandioso recibimiento.

Acudieron a la Estación el Gobierno, las autoridades civiles y militares y distinguidas damas.

Desde la Estación el señor García Prieto marchó a Plantío y los Reyes con la Familia Real se dirigieron a Palacio.

El señor Canalejas despachó con el Rey permaneciendo en la regia Cámara una hora enterando al Monarca de todos los asuntos.

Atentado. Dicen de Orense que en Porqueiro se ha cometido un atentado con dinamita en la casa de don Antonio Janeiro Rodríguez sin producir desgracias.

El Juez de Giro se ha trasladado al lugar del siniestro deteniendo a Juan Alonso Ogando como sospechoso.

Ignóranse más detalles.

The de honor.—Un baile. Dicen de Bilbao que el comandante y oficialidad del buque escuela alemán Hansa ha obsequiado con un the de honor a la colonia alemana y a las autoridades.

Hoy se celebra un baile a bordo de dicho buque.

Aniversario. El Círculo socialista de Bilbao ha solemnizado el aniversario de la constitución de la sociedad de resistencia de tipógrafos.

Un novillo que se escapa. De los corrales de la plaza de toros se escapó un novillo que se debía lidiar hoy.

Revolcó a varias personas, ocasionando carreras y sustos. Los toreros y aficionados le persiguieron.

El toro tomó el camino del ferrocarril de Portugal.

Conducción de un cadáver. Comunican de la Coruña que el vapor correo «España» traerá hoy el cadáver del ministro mejicano fallecido en Madrid, don Justo Sierra.

El consul mejicano de la Coruña y muchas personas de la Colonia pasaron a bordo para dar el pésame a la familia.

En la Casa de Campo. El infante don Carlos, los Reyes y la Reina Cristina han pasado por la Casa de Campo.

A su regreso tomaron un the en Palacio.

Conducción de fuerzas. Ha salido de Ceuta con rumbo al Estrecho de Gibraltar el vapor Sitzer conduciendo fuerzas de la guarnición.

Confidencia de la Unión interparlamentaria. Se ha inaugurado en Ginebra la 7.ª conferencia de la unión interparlamentaria.

Han concurrido 250 diputados y senadores de doce parlamentos.

Se reunió la comisión especial que estudia el proyecto de neutralización de estrechos y canales en caso de guerra.

Presentaron proposiciones los representantes de Alemania, Rusia, Turquía, Noruega, el Japón y España.

Se acordó que el representante de Portugal redacte un proyecto de un Tratado que someterá a la conferencia de los gobiernos de todos los países.

El delegado de Bélgica presentó una moción para que se prohíba en la guerra los sistemas de aviación.

Se acordó que las próximas conferencias se celebren en la Haya y en Compenhague.

El representante de España, señor Vicenti expuso que cuando se forme el Tratado hispano-francés España invitará a una conferencia en Madrid, pues España será en Marrucos un pueblo civilizador abriendo Marrucos al comercio internacional.

«Meeting» de metalúrgicos. El meeting de los metalúrgicos celebrado en teatro Barbieri estuvo concurridísimo.

Hablaron Ignacio Sanchez Donoso y Marcos Maeso aconsejando persistir en huelga.

Atacaron a los patronos y a los círculos católicos que han facilitado esquirols.

Se nota desaliento en la mayoría de los huelguistas.

Durante el meeting no ocurrió incidente alguno y al terminarse el acto se dieron algunos vivas a la huelga pero sin entusiasmo.

MENCHETA

NOTICIAS DEL EXTRANJERO

Barcelona 23 a las 22

Sobre una detención. Paris.—El periódico «L'Eclair» dice que la detención de moros, en Safi, hecha por orden del consul de España en aquella ciudad, hizo sin tener noticia de ello el Gobierno español.

Proyectos del general Lyantey. Casa Blanca.—El Residente general de Francia en Marruecos, Lyantey, tiene el proyecto de organizar cuatro fuertes columnas encargadas de velar por la seguridad en las comarcas de Casa Blanca, Rabat, Mequinez y Fez.

Propónese además Lyantey la formación de varias columnas ligeras, para que puedan operar en todas direcciones.

Preparativos para la botadura del acorazado «Paris».

Tolon.—Se está dando a toda prisa la última mano a los trabajos para la botadura del nuevo acorazado «Paris» cuyo acto ha de tener lugar el próximo día 28.

Asistirán a la botadura el Ministro de Marina y el de Comercio y una delegación del municipio de Paris.

Fallecimiento. Munich.—Ha fallecido de resultados de una afección en la laringe el duque Francisco José de Baviera.

Choque de un remolcador con un vapor.—Ciento cincuenta ahogados.

San Petersburgo.—En Arcangel chocaron un remolcador y el vapor Obnoka.

El choque fué violentísimo, sufriendo el último grandes averías y despareciendo al poco rato bajo las aguas.

Ciento cincuenta personas perecieron ahogadas.

Príncipe fallecido. Paris.—De resultados de una operación quirúrgica, ha fallecido el príncipe Luis Napoleón Marat. Contaba sesenta y un años.

El ferrocarril de Rabat a Casablanca. Rabat.—Se supone que el próximo mes de diciembre comenzará a funcionar el ferrocarril en construcción de Rabat a Casablanca.

Negociaciones de paz. Berlin.—Se afirma (con gran insistencia que el Kbadine ha llegado a Génova en donde gestiona la paz entre Turquía e Italia.

Se añade que dichas gestiones ofrecen muy mal aspecto pues Turquía, en manera alguna se muestra dispuesta a aceptar las condiciones que le presenta Italia.

Expedición Cretense se apodera de Karloras. Atenas.—Una expedición de cretenses ha llegado hasta Samos formando junto con los naturales del país, una columna de quinientos hombres.

Apoderáronse de Karloras, de donde salió una guarnición turca. La expedición va mandada por el cretense Kararitis, quien «distinguióse grandemente luchando en Macedonia».

Dice Kararitis que sus propósitos son, arrojar la guarnición turca y proclamar la anexión a Grecia.

Heiba en los Atlas.—Varios caídos se le pían. Mogador.—El pretendiente Heiba hallase actualmente en Raz El Ullet, en el interior de la cordillera de Atlas, en donde se le han juntado varios caídos.

Se dice que trata de dominar la región Sud-Atlas, pues cree que los franceses no se atreverán a atravesar aquellas montañas.

Los jefes de Turquía, pretenden formar una provincia. Salónica.—Afirmase que los jefes de Turquía han ofrecido una considerable suma a los jóvenes turcos para que les permitan fundar una provincia judía autónoma en Palertina.

Caida y muerte del aviador Astley. Paris.—Un telegrama de Belfast (Irlanda), da cuenta de que el aviador inglés Astley ha caído de una altura de unos 60 metros, quedando muerto en el acto.

La esposa presenció la caída. Con este, acciende a 201 el número de aviadores muertos.

CORRESPONSAL

NOTICIAS DE BARCELONA

Barcelona 23 a las 22

La noticia del fallecimiento de la Infanta.—Penosa impresión. Al recibirse aquí la triste noticia del fallecimiento de S. A. R. la Infanta doña María Teresa los periódicos han puesto pizarras en sus balcones, comunicándola al público.

La impresión en éste producida ha sido muy penosa.

Háñese remitido a Madrid muchos telegramas de pésame.

Ofrecimiento. Muchos jefes y oficiales de esta guarnición se han ofrecido para suplir a los ferroviarios en caso de que se declare la huelga.

Asamblea de los ferroviarios.—Predomina el criterio de aplazar la huelga.—Reunión secreta. Anoche los ferroviarios en la Asamblea celebrada para tratar de si procedía aplazar la huelga, según el señor Maristany en su telegrama, discursaron hasta la una de la madrugada.

Parecía dominar el criterio de aplazar la huelga, pues se habían recibido 43 telegramas de otros tantos núcleos ferroviarios reprobando la huelga.

Se acordó que la Directiva tomara el acuerdo definitivo.

Para ello se reunió en sesión secreta durante la sesión hasta las dos de la madrugada.

Al terminar la reunión declaró la Directiva que se había acordado la huelga excepto en el caso en que la compañía accediese a las tres peticiones formuladas por los ferroviarios, por todo el martes.

La opinión general es que la huelga será un fracaso, pues muchos ferroviarios la creen inoportuna y la mayoría de los maquinistas son contrarios a la huelga.

Contestación de Maristany al telegrama de los ferroviarios. El senador Maristany, ha contestado al telegrama que ha recibido de los ferroviarios, diciéndoles que hasta que se reúna el consejo de la compañía, le es imposible concretar concesión alguna.

Reunión de ferroviarios.—Probable acuerdo de huelga. Mañana se reunirán los ferroviarios celebrando un meeting.

Es muy probable que acuerden la huelga para el miércoles próximo.

Entre los huelguistas se nota bastante vacilación, pues comprenden que la huelga es inoportuna y muy probable el fracaso de la misma, pero los exaltados logran imponerse.

El batallón de ferrocarriles completo.—La Benemérita vigila. El batallón de ferrocarriles está completo, dispuestos para asegurar los servicios.

La benemérita vigila los puentes, tuncles y pasos a nivel, al objeto de evitar posibles atestados precusores de la huelga.

Portela y Weyler.—Larga conferencia. El Gobernador señor Portela ha celebrado una detenida conferencia con el Capitán general de Cataluña señor Weyler.

Cresse que trataron de la huelga de los ferroviarios.

BUXAREU

«LA PROTECTORA» EN BARCELONA

Barcelona 23 a las 22

Buen tiempo.—Comida en el Tibidabo. Hoy ha amanecido con el cielo despejado. Luce el sol y esto ha alegrado a los excursionistas que deseaban un buen sol para disfrutar de su estancia en Barcelona.

Algunos grupos han visitado los museos y otros han recorrido la ciudad admirando los principales edificios y visitando tiendas y almacenes.

El Alcalde de Barcelona señor Sostres ha obsequiado al señor Pou y concejales de Palma a una comida en el Tibidabo a donde han salido en los carruajes del municipio.

También han asistido al banquete los concejales catalanes señores Pardo, Marcella, Matons y Figueras.

El señor Sostres ha invitado al banquete, como deferencia a los mallorquines residentes en Barcelona, al Presidente del Centro Mallorquín.

Por la tarde.—Cena íntima. Por la tarde muchos de los excursionistas han ido a la función que en honor de ellos se celebraba en el Cine Doré.

Otros han subido al Tibidabo, otros han ido a Vallvidrera y otros a la Rabassada.

En el momento en que escribimos estas líneas los excursionistas están en el Saturno Park donde se celebra un gran festival dedicado a los mallorquines.

La junta del Centro Mallorquín obsequia con una cena íntima a la Junta directiva de La Protectora y a los periodistas palmasenses.

Lunch a bordo del Miramar. Al anochecer de hoy, el Alcalde de Palma para corresponder a los agasajos de que ha sido objeto por el Ayuntamiento de Barcelona ha obsequiado con un espléndido lunch, a bordo del Miramar, al Alcalde señor Sostres, a los concejales barceloneses y a la prensa catalana.

El Miramar ofreció hermoso aspecto.

Barcelona 24 a las 1:00. La salida.—Weyler ha ido a despedir a los excursionistas.

A media noche los alrededores del muelle estaban llenos de gente. Muchísimos de la colonia balear se han trasladado al embarcadero donde está amarrado el Miramar para despedir a los excursionistas.

El entusiasmo ha sido delirante. Ha estado a bordo del Miramar, despidiendo a los excursionistas el Capitán General señor Weyler.

También ha acudido el Alcalde señor Sostres.

En el momento en que zarpaba el Miramar el público, congregado en el muelle, ha prorumpido en aplausos que han sonado al mismo tiempo también desde a bordo.

A los aplausos acompañaban calurosas aclamaciones y vivas, demostraciones de intensas satisfacciones.

Desde a bordo encendieron numerosas bengalas, que daban aspecto fantástico al vapor y permitían distinguir los nutridos grupos que ocupaban completamente la cubierta del vapor, saludando con sus pañuelos y sombreros.

A los vivas uníanse las detonaciones de los cohetes que se soltaban desde el Miramar, ayudando con su lluvia luminosa a hacer más simpático y conmovedor el momento de la partida.

PEIRO—BUXAREU.

Espectáculos

Teatro Balnear. Secciones de seis y media a once días laborales y de cuatro y media a once los días festivos por la genial artista Raquel Meller y un escogido y variado programa de cine.

Entrada general 0'10 ptas. Liric-Park. Función de cinematógrafo todos los días con escogido y variado programa. Entrada general 0'10 ptas.

Teatro La Protectora. Todos los días función de cinematógrafo con variado y escogido programa. Entrada general 0'10 ptas.

PARA SU CABALLO señor ARSECALINA MERÉ de P. MERÉ de CHANTILLY, en Orleans (Francia). Cura las Enfermedades de las Vías Respiratorias: HUEFAGO, TOS, CATARRO, etc. Poderoso Reconstituyente para después de un exceso de trabajo, ó una enfermedad grave. EFECTOS SORPRENDENTES. Ptas 7.—Diputación 276, BARCELONA y en Droguerías y Farmacias. FOLLETOS GRATIS AL QUE LOS PIDA.

OCASIÓN. Galerita de cuatro asientos, en buen estado, se vende. Raul Aldabert, «Can Capas».

Advertisement for Scott's Emulsion. Includes text 'A las madres que quieren bien a sus hijos.' and 'EMULSION SCOTT es recomendada por todos los medicos'. Features an illustration of a woman with a child and a fisherman carrying a large fish.

MAGNESIA ERBA

Purgante ideal para niños y adultos, eficaz en pequeño volumen

Constituido de magnesia purísima, calcinada pesada, es de gusto agradable y muy fácil de tomar también por los niños. Útilísima en la estreñimiento habitual, histerismo, almorranas, enfermedades del hígado y vejiga, gota, flatulencias, etc. Manteniendo siempre libre el intestino, es un óptimo preservativo contra la apendicitis y cólico miserere.

Depósito general para las Baleares: CENTRO FARMACÉUTICO, Palma

De venta en todas las farmacias

ESTERILIZAD EL AGUA con el TACHIOLO

El Tachiole es el antiséptico más enérgico que haya sido usado hasta la fecha. No es tóxico. Es inofensivo para el organismo humano. Se vende en frascos, conteniendo 50 gramos de solución dosada para esterilizar 50 litros de agua. No se necesitan aparatos. Utilísimo para frutas y verduras, bastando sumergirlas durante 20 minutos en agua esterilizada con Tachiole, para que queden limpias de todo germen infeccioso.—USO.—Vertir, con el mismo frasco, 15 gotas de solución (1 centímetro cúbico) en cada litro de agua que se quiera esterilizar, agitando y dejándola descansar. Después de 10 minutos el agua es perfectamente estéril, conservando su sabor, potabilidad y todas sus propiedades fisiológicas.

Pídase en todas las Farmacias.—Venta al por mayor: Laboratorio Químico Italiano.—Aragón, 242.—Barcelona



Boca sana ***** Dientes blancos

Se tienen siempre usando los DENTRIFICOS HIGEA

Frasco de elixir para 60 usos 1'25 ptas.—Frasco para 120 usos 2 ptas.

Caia de polvos dentífricos 1 pto.—Tubo de Crema dentífrica 1 pto.

Venta en Perfumerías, Droguerías y Farmacias.—Depósito general, J. L. Nadal, EL JAPON, Constitución, 33, (Borne).—Palma de Mallorca

LICOR VERDAD

Gran estomacal

Que por sus cualidades digestivas es el preferido por el público alcanzando extraordinaria demanda

Es el mejor LICOR para postres, refrescos y bautizos, por su finura, exquisito aroma y buen paladar

Premiado con gran diploma de Honor y medalla de la Exposición de Higiene en el Tibidabo (Barcelona)

Unico fabricante: PEDRO J. ESBARRANCH, Santo Cristo, 4, Palma

Cuevas dels Hams.—Manacor

Visite Vd. estas deliciosas cuevas, las más ricas de la isla, las más ricas en belleza, las mejor iluminadas, (únicas con luz eléctrica) y las que más ventajas ofrece al turista.—Isla y vuelta en un mismo día.—Servicio de automóvil a precio convencional para visitar dichas cuevas y las de Artá y carruajes gratis en la estación de Manacor.—Precio de entrada de una a dos personas 5 pesetas y 2'50 pesetas por cada persona de aumento.—Estas cuevas van en combinación con un restaurante de Puerto Cristo y se garantiza la economía y el confort.

Isleña Marítima

Compañía mallorquina de Vapores

SERVICIO BI-MENSUAL DE TRANSPORTES ENTRE PALMA-CANARIAS

Los días 12 al 14 de cada mes, la ISLEÑA MARITIMA, admitirá y despachará en comodidades directas a for-fait, hasta bordo destino carga para los puertos arriba citados y los de Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife. Y los días 26 al 28 también de cada mes, para los mismos puertos del Mediterráneo y Marruecos ya citados y los de Arrecife, Cabras, Luz y Santa Cruz de Tenerife. Para informes y despacho: Oficinas de la Isleña Marítima, Palacio, 22, (bajos).



Glaxo

Idéntico a la mejor leche materna

Maravilloso para criar y ayudar a criar niños y para alimentar ancianos, convalecientes y enfermos, especialmente los del estómago e intestinos. Pídase en farmacias, droguerías y ultramarinos.

Manda muestras a los señores médicos y farmacéuticos a quien los pida a Don Alfredo Bonet, San Nicolás, 23 Palma de Mallorca, representante del GLAXO, en las Baleares.

Línea Austro-Americana
Servicio de la América del Sud
El grandioso vapor de 16.500 toneladas Kaiser Franz Joseph I saldrá de Barcelona el 25 Septiembre, para BUENOS AIRES con escalas en Tenerife, Rio Janeiro y Santos 14 días de navegación admitiendo pasajeros.
Informes y despacho de billetes de 1.ª y 2.ª clase, Paseo de Sagrada, 15, Palma.

La «nemis cerebral, anemia perniciosas, inapetencia, tuberculosis y demás enfermedades producidas por desequilibrio nervioso, cursan radicalmente tomando el

Vigerizador Batallé
Depósito CENTRO FARMACÉUTICO y farmacias.

Agencia de Colocaciones
Marina, 42.—Palma

Esta agencia se cuida de colocar toda clase de personal para los diferentes ramos de servir a industriales, incluso nodrizas a precios reducidos.

¡Caballeros! ¡Señoras! ¡Niños!

Usad siempre a diario los célebres

POLVOS NOËL



Los médicos más eminentes los recomiendan para los escocidos de los niños, ardores, granos, reñones, erupciones, grietas, sarpullidos, quemaduras y demás irritaciones cutáneas e higiénicas de la piel.
«Noël» evita el sudor y mal olor en los pies y sobacos.
«Noël», suaviza y entona la piel.
«Noël» para los caballeros después de afeitarse es imprescindible, pues evita el dolor de la navaja y previene cualquier infección.
«Noël» es el mejor para la toilette de señoras.
«Noël» es indispensable después del baño y muy agradable.

«Noël», excelente antiséptico, el mejor de todos; exigid la marca Botes, presentación exquisita, ricamente perfumadas y corrientes.
¡NO DEJARSE SORPRENDER POR OTRAS MARCAS!
Unico agente en España y América Latina: Joaquín Fau, calle Mallorca, 184, Barcelona.
Depositarlos en Palma: Centro Farmacéutico.—Venda: Droguerías Viuda de José Juan, Sucosores de Borcana, Domingo Durán, «Bodega Palmesana» y Perfumerías: Lucas Canals y Rafael González, «Perfumería Inglesa» y todas las buenas droguerías, perfumerías y farmacias.—De venta en Inca, Droguería Sra. Viuda Jané. Representante: Antonio Marimón, Plaza Mercado, 24.

LOYD ITALIANO

SOCIEDAD DE NAVEGACION

Compañía de vapores rápidos y directos

BARCELONA A BUENOS AIRES

El 3 Octubre **INDIANA**
24 Octubre **P. MAFALDA**
30 Octubre **CORDOVA**

Especiales para el pasaje de 3.ª y las únicas que reúnen todas las comodidades y la verdadera Cocina Española.
Informes: Libertad, 17, (esquina Peñales), Palma.

AGUA DE ROCALLAURA

La más rica del mundo en estroncio y litina. Cura radicalmente la Albuminuria, Diabetes, Mal de piedra, Dispepsias, gota y Reumatismo siendo una arma poderosa para prevenir y combatir las enfermedades infecciosas.
Depósito general **CENTRO FARMACÉUTICO**.
Pídase en las farmacias.

CONVIENE
Sepa el público que los «Progresistas Españoles» socorren con tres pesetas diarias a sus asociados que estén enfermos, siendo la cuota mensual de una peseta.
Para detalles e inscripción, calle de la Marina, 40, Palma.

Barbero Hace falta que sepa su obligación, en la barbería San Antonio, 57.

En venta Lo están en el Terreno, las casas de la calle de la Salud, números 15 y 15 de Belver, núm 8 Intermar en Palma, Peñales, 25 2.

Para alquilar Un primer piso calle Feliu, núm. 1, con vista calle de Sindicato, agua a grifo, W. C., calefacción, porche y terraza. Un almacén ó cuadra en dicho número, tanto junto como separado.—Informes Brossa, 19, libre-ria.

Se alquilan grandes y magníficos locales, reuniendo inmejorables condiciones para cualquier objeto a que se le destine, sea para Garage de automóviles, cuerdas para coches de alquiler y para cualquier otra industria, taller ó almacén, etc., calle de la Concepción, 110 y 112

“POCION PARANT”

Antiblenorrágico más enérgico y seguro, hasta hoy conocido.—Cura segura en 3 días

“GOTAS ANTICOLERICAS DE BOURON.”

Curan radicalmente disenteria, diarrea, cólicos, colerina, etc. y todas enfermedades que previenen del desarreglo de los intestinos.
De venta en todas botigas
Depósito general: CENTRO FARMACÉUTICO, Marina, 34 y 36.

NICOLAS TICOULAT

DENTISTA
Dentaduras, erificaciones y empastes
Precios económicos—Calle Peñales número. 102

Navigazione Generale Italiana y la Veloce

Vapores directos y rápidos para Buenos Aires por los nuevos y veloces vapores.
Próximas salidas de Barcelona
ARGENTINA, 21 Septiembre. SAVOIA, 6 Octubre.
P. UMBERTO, 26 Septiembre. RE VITTORIO, 10 Octubre.
DUCA DEGLI ABRUZZI, 3 Octubre. ITALIA, 21 Octubre.
COCINA ESPAÑOLA
Estos vapores de reciente construcción reúnen todas las comodidades y reciente confort necesarios en todas sus clases, contando con camarotes de lujo, biblioteca, jardín de invierno, sala de música, salón para niños, peluquería, comedores, cuartos de baños, luz eléctrica, ascensor y telegrafo Marconi.
Los pasajeros de 3.ª clase van alojados en dormitorios ventilados e higiénicos, lavabos comedores, con sillas, etc.
Para carga y despacho de pasajes dirigirse a los señores SALOM y RULLAN, Plaza de la Libertad, 2, (frente al Borne) Palma

Tipo-Itografía de Amengual y Munster